

# PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO  
PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1892.



PRECIO DE SUSCRICION.	
Un año, en los Estados Unidos.	\$8.00
Un semestre, id. id.	2.50
Un trimestre, id. id.	1.25
EN EL EXTERIOR.	
Un año, pago adelantado.	\$8.00
Un semestre, id. id.	3.00
Un trimestre, id. id.	1.50
NUMERO SUELTO.	10 cts.

Año IV. | Nueva York, 31 de AGOSTO de 1895. Núm. 177

Dirijase la correspondencia de "Patria" á  
**S. FIGUEROA,**  
284 PEARL ST., New York City.

## FOR GUBA

El artículo que va á leerse, editorial de *El Cubano Libre*, periódico oficial de los revolucionarios de Oriente, coincide en todas sus partes con las Circulares y Decretos que, juntos ó separados, dictaron José Martí y el general en jefe del Ejército Libertador. Ese artículo, que es una profesión de fé y un programa, bien pudiera llevar por título el lema de *Independencia ó Muerte*. El Partido Revolucionario Cubano aplaude el firme propósito de los que en los campos de la Patria derraman su sangre por la emancipación, y se complace en reproducir en su órgano más autorizado la firme resolución de no oír proposiciones que no tengan por base el reconocimiento de la independencia absoluta de la isla. La publicación de tan varonil proclama es tanto más oportuna cuanto que la Junta Central del ya disuelto partido autonomista, de acuerdo con algunos revolucionarios arrepentidos, no cojan en sus maquiavélicos planes de seducir á los sencillos y á los cándidos con promesas de concesiones en que ellos mismos no creen ni esperan.

**EL CUBANO LIBRE** no abre por vez primera sus ojos á la luz del sol; vuelve,—tras triste y penoso letargo en que le sumieron nobles y generosas debilidades que fueron recompensadas con infamias,—á luchar nuevamente por nuestra redención.

Viene, con la misma fé y entusiasmo de pasados años, á ser el fiel vocero de esta revolución gigante que hará famosa época en la historia de la América libre; pero viene también á expresar con voz potente y clara, inspirado en el sentimiento que guía á los separatistas de hoy, que no habrá ahora, como en tiempos de tristes recuerdos, componendas y pactos vergonzosos que pondrían de manifiesto tamaña indignidad. Iremos uno tras otro hasta el fin de la jornada, que es la victoria, sin exhalar una queja ni volver la vista atrás; marcharemos con la frente erguida y el pecho descubierto, hasta el sacrificio, antes que aceptar un convenio que arrojaría sobre nosotros las maldiciones de nuestras madres y el fallo desdenoso de la historia.

Pasaron ya los tiempos en que la buena fé y la ignorancia se dejaban adormecer con promesas halagadoras que resultaban después téticas y sombrías. Hoy es unánime el sentimiento: no hay más que una cabeza, un brazo y un corazón.

¿Queréis ver el jefe más distinguido ó al patriota más humilde poseído de inmensa cólera? Pues habladle de la posibilidad de un arreglo con el gobierno español.

Nosotros hemos oído decir al Mayor General Antonio Maceo,—ese gallardo paladín de las libertades patrias que ha derramado su sangre en cien combates,—que sería harto sensible para él tener que proceder á la ejecución de algún cubano que iniciase en ese sentido proposiciones de paz, pero que lo haría sin vacilar como remedio eficaz para evitar inconcebibles catástrofes.

Y así ha de suceder; la revolución cubana no tiene más que una solución: concluir para siempre con una dominación opresora y denigrante.

Haremos, pues, una guerra decisiva, pero noble. Lucharemos con vigor, pero siempre con la generosidad en nuestra alma y la conciencia puesta en Dios. No importa que nuestros adversarios, esos mismos que en la nefasta década del 68 llenaron de luto los hogares cubanos, violando la virtud y atropellando la inocencia, vuelvan por los fueros de la maldad y del pillaje. Desde ahora rehusamos el derecho de represalias; en corazones generosos jamás floreció la planta venenosa del crimen.

Se nos calumnjará, nos harán cargos de hechos que sólo se forjaron en la mente de los corbades; pero nosotros contestaremos esas

acusaciones con una sonrisa de desprecio y seguiremos impasibles nuestra marcha.

No es esta una guerra entre españoles y cubanos, como quieren aparentar nuestros enemigos; es la lucha siempre digna de la libertad contra el despotismo; de la moralidad contra el vicio; de los que aman y quieren la felicidad de Cuba contra los que la explotan y la odian.

Españoles y cubanos dignos son los que, arma al brazo, luchan en los campos y ciudades para librar esta tierra hospitalaria y heroica.

Españoles y cubanos son también los que retrógrados unos y serviles otros, lanzan maldiciones á la causa separatista y combaten por medio de la intriga, más que por las armas, para impedir el triunfo de la revolución.

Pero ¡oh desdichados!—su propaganda será estéril. El porvenir es nuestro. Ya el sol de la victoria alumbró nuestros pasos y nos encamina al templo de la libertad, que se alza gallardo y magestuoso en el espléndido horizonte de nuestra patria.

Adelante pues; los obstáculos que quieren cerrarnos el camino, caerán derribados por la piqueta del derecho.

La Independencia de Cuba es un fin en la historia, y los fines de la historia tienen que cumplirse.



## ¡DE CUBA LIBRE!

EJERCITO LIBERTADOR DE CUBA.

Cuartel General en Najasa.

Agosto 3 de 1895.

He aquí algunos de los juicios que han merecido al general en jefe del Ejército Libertador ciudadano Máximo Gómez, la lectura de todos los trabajos que á diario publica la prensa periódica de la isla con respeto á la actual situación política, y en especial en cuanto afecta á la apreciación y conocimiento que cándidamente manifiestan tener de los resultados que obtiene el Ejército que tan acertadamente acudilla en sus ya tan numerosos encuentros, con el hoy menudado ejército que la monarquía española sostiene y acrecienta en la isla, para volverla al régimen imposible—ya á fines de nuestro siglo—á que por tantos años nos ha tenido sometidos:

"Increíble me parece y me inspira lástima ver que los periódicos serios de la isla de Cuba, *La Lucha*, que se tiene por tal, *El País*, que mereció el concepto de sesudo, se prestan como instrumentos ciegos á reproducir, sin asomo de conciencia de sus actos, ni de criterio propio de las cosas, las pomposas y falsas relaciones que á sus *reporters* y prensa menuda del resto de la isla, facilitan con aviesos fines los centros oficiales españoles, sobre el estado de la guerra y las decantadas victorias que siempre alcanzan los soldados de la vieja monarquía sobre las huestes de la joven república.

No pueden ignorar, y debiera servirles de saludable advertencia para no incurrir en la falta de respeto propio que siempre implica el hablar de las cosas con falsedad y desconocimiento, que los españoles han tenido por costumbre, en toda su larga historia, pregonar un triunfo victorioso donde se les infligió una derrota. En la guerra del 68 esa fué su manera de narrar sus hazañas. Falta de veracidad asaz censurable, pero que to-

do el mundo consideró motivada porque, habiendo un excesivo número de jefes de operaciones, cada uno narraba sus hechos de armas por modo favorable á sus pretensiones personales de ascensos y aumento de consideraciones.

Ha habido curioso apuntador que anotó el número de muertos y presentados durante la guerra del 68; según los partes publicados por la prensa española, y el cómputo excedió con mucho al total de naturales del país: resultado irrisorio.

En tanto que fué horripilante para cuantos lo escucharon en el Congreso de Madrid, la cifra que servía de exponente á las bajas que por todas las causas sufrió el ejército español.

No manifestaría sorpresa al ver que en esta nueva lucha el viejo sistema surgiese vigoroso y se enseñorease; pero no me ha sido posible acallar mi asombro al ver que persona de tan alta jerarquía como el mismo general en jefe del ejército español, Arsenio Martínez de Campos, en parte que él mismo firma, y al dar pública y oficial cuenta del resultado de la acción habida en "Las Caobas" el 13 del pasado mes entre las fuerzas á su mando y las que acudillaba el mayor general Antonio Maceo, se atribuya una victoria que no alcanzaron sus armas; y lo que me parece peor aún es que, cuente inexactitudes tan en perjuicio de su decoro, para justificar un suceso que le fué notoriamente adverso.

El general Campos (que causa extrañeza no dirigiera la acción desde el primer momento sino hasta después de caer Santos Cildes), hace subir el número de nuestras fuerzas á 7,000 hombres, siendo así que apenas alcanzaban á la cuarta parte de esa cifra, y llega á la inconcebible apreciación de confesarse victorioso y llamar cándidamente su "retirada" al acto forzoso de abandonar heridos y muertos insepultos, caballos y acémilas, y dejar tras sí un rastro cubierto de despojos de todas clases. Esto, en rigor, no sabemos los militares que pueda ser llamado de otro modo que con el nombre de derrota. Y una cumplida derrota fué la que sufrieron las innumerables fuerzas á sus órdenes, en aquel día en que las de la República Cubana quedaron victoriosas y en que el general Antonio Maceo añadió una página más á su ya gloriosa carrera militar en la guerra por la independencia de su patria.

El general Campos silencia—por considerarlo nimio tal vez—que el general Maceo, al frente del ejército que dice haber derrotado, se presentó el 15 á las diez de la mañana ante la ciudad de Bayamo en que sus tropas *victoriosas* se habían refugiado, y que mandó tirotearla, retirándose después de notar que la ciudad se aprestaba á resistir un asalto; pero no se dispuso á librar acción sacando sus fuerzas del recinto de Bayamo.

No me es posible silenciar estas reflexiones que me sugieren los partes oficiales de los generales Campos y Maceo y la verídica narración de mi ayudante Carlos Dubois, quien se encontró en la acción en comisión del servicio cerca del general Maceo; porque siempre he sentido amor y culto religioso á la verdad de las cosas, por modo sobresaliente á todas mis tendencias á la perfectibilidad.

Paréceme llegada la hora en que la prensa de un pueblo culto; que se empeña en la más gigantesca obra de regeneración, y sus directores, que tanto han blasonado de hombres de criterio independiente, de desapasionados de juicio y de fieles servidores del pueblo y de la verdad, arrojen la vil librea de asalariados y prefieran amordazar sus labios á mancharlos con las impurezas de la mentira."

Hasta aquí el general Gómez, y ahora añadimos nosotros que estamos á su lado, que estamos con la Revolución, y vivimos en la guerra y en los campos de batalla, que jamás hemos temido al enemigo; pero que tales amaños le desconceptúan á nuestros ojos hasta hacerle despre-

ciable, y que en vano buscarán nuestra unión y compañía los que hoy se degradan con tanta mengua y deshonor. Que cuanta desavenencia suponen existir entre los camagüeyanos y la superior dirección, son vanas esperanzas de su corrompida mente, pues jamás fueron dos hombres más queridos, respetados y obedecidos que los son nuestro general y el Marqués.

*El Jefe de Comunicaciones del Camagüey.*

## CUARTEL GENERAL EN CAMPAÑA.

3er. Cuerpo del Ejército Libertador.

Camagüey, 8 de agosto de 1895.

C. Gonzalo de Quesada.

De nuestras operaciones referiré á usted que teniendo conocimiento de que saldría un convoy de San Miguel á Guáimaro, conducido por una fuerte columna, se dispuso el General á hostilizarlo y á ese efecto hizo rumbo al camino que debía recorrer. El enemigo era fuerte de 1,300 á 1,500 hombres de infantería y caballería, y nosotros éramos unos 450 á 500 de á caballo. La columna escoltaba 12 carretas y 40 ó 50 acémilas. El 17 le rompimos fuego, y de tiroteo en tiroteo y algunas emboscadas que se le prepararon desmontando algunos ginetes, les obligamos á tardar siete días en recorrer las 12 leguas que separan á Guáimaro de San Miguel. Tuviron los nuestros momentos gloriosos y se puso á prueba más de una vez á la gente bisoña, que respondió como los más aguerridos veteranos. En los siete días de fuego nos hicieron 3 muertos: el comandante Isaías, el sargento Basulto y un soldado; y 8 heridos. Nos mataron 14 ó 15 caballos. Ellos hicieron tres cementerios en el camino; abandonaron 10 entre muertos y heridos graves; se comieron gran parte de su convoy, pues entraron con 5 carretas y 12 acémilas, llevando dos carretas de heridos mortales. No hacían fuego ni tocaban corneta en sus acampadas, y según hemos podido averiguar después, sus bajas llegan á 136, incluyendo un comandante y 2 jefes de inferior graduación. Fué en vano que en las sabanas á su paso se les desplegara la caballería y se les amagaran cargas, porque sus ginetes no se separaron un instante de los infantes. Estos solamente pudieron probar el machete, en un pretendido movimiento envolvente que un ala española intentó contra una emboscada nuestra, pero ésta los desalojó haciéndoles probar el filo de nuestros machetes. Tan por nuestros infantes quedó el campo, que desbalijaron una carreta y tomaron 2 acémilas. En esta murió el comandante Isaías. Las hostilidades, como llevo dicho, comenzaron el 17 y concluyeron á los 7 días. El 26 de julio hicimos el abanico. Ya el regimiento Agramonte, en la zona de Puerto Principe, ha tenido un encuentro con una guerrilla capitaneada por Rojas, antiguo guerrillero, dejando ésta sobre el campo 19 muertos á machete.

En las operaciones de infantería contra el convoy y en las emboscadas que se hicieron después á la columna mandada por el general Mella, se distinguió sobre manera el joven habanero Raul Arango, certero tirador, que lleva dignamente el grado de capitán, y en el que así Gómez como yo vemos revivir á nuestro Reeve, el inolvidable "Inglesito."

Soy suyo affmo.

SALVADOR CISNEROS.

EN CAMAGÜEY.

El Gobierno.—La expedición Sánchez-Boloff.

El Boletín de la Guerra del 11 del actual, nos

adelanta el manuscrito de las siguientes noticias de última hora:

Terminado el presente número del *Boletín*, tomamos nuevamente la pluma llenos de regocijo para comunicar la grata noticia de la llegada de los distinguidos representantes de Oriente Licdo. Rafael M. Portuondo y Tamayo, Dr. Joaquín Castillo y Duany, Mariano Sánchez y Vaillant, Comandante de E. M. Jefe de Ingenieros; Pedro Aguilera y Kindelam, Capitán de E. M., 2º Jefe de Ingenieros, y el C. Rafael Manduley, Coronel del Ejército. Caballeros cultísimos, ilustrados, de arraigo é influencia, entusiastas y firmes en la noble causa que defendemos, su representación en el Gobierno colmará de honra y gloria al invicto Oriente.

Con la llegada de los comisionados es muy fácil que muy pronto se constituya el Gobierno.

Acaba de llegar una comisión de las Villas al Cuartel General con pliegos importantes, entre los que viene una comunicación del C. Coronel Joaquín Castillo, participando el feliz desembarco de los generales Serafín Sánchez y Carlos Roloff y brigadier José M. Rodríguez, con valioso cargamento de armas y municiones procedentes de lugares reservados. Los expedicionarios pidieron al citado coronel cuantos hombres desarmados, caballos y monturas sobrantes tuviera. El júbilo y entusiasmo que tan fausta noticia ha causado á nuestro Ejército excede á toda ponderación. ¡Hay una Providencia para todas las causas nobles y justas!

### JUAN GUALBERTO GOMEZ.

EN breve, atada al pie la cadena del presidiario, saldrá para Ceuta á cumplir la pena de doce años de prisión mayor, el señor Juan Gualberto Gómez, escritor distinguidísimo, uno de los más notables periodistas de la isla de Cuba, si no el primero, hombre de gran corazón, de firme carácter y de convicciones inquebrantables.

Después de seis meses de encierro en un calabozo del castillo del Morro, un Consejo de guerra lo ha condenado á la pena dicha, apresurándose el general Martínez Campos á aprobar la sentencia.

Según la información de *La Lucha* del 13 de Agosto, la defensa del señor Gómez, que "fué muy abundante en razonamientos sólidos y citas autorizadas, dijo, es reo del delito de rebelión, y por lo tanto, la compra de armas en su caso, no es más que el acto preparatorio, necesario para realizar aquel delito; que los actos preparatorios no son punibles sino en los casos en que taxativamente lo marca la ley, no estando en este caso la compra de armas. Pero añadió el defensor que aunque el delito, sería conexo, inseparable del principal, y como el señor Gómez se acogió al indulto de 27 de Febrero, que le declara exento de toda pena, la lealtad de la palabra empeñada obliga á que se le declare exento de toda responsabilidad." A pesar de la lealtad á la palabra empeñada por el más alto representante de Cuba, á pesar de las irrefutables razones de la defensa, pues si la compra de armas era el precedente necesario para llevar á cabo la rebelión, y si consumada esta el rebelde se acogió al indulto que espontáneamente ofreciera el capitán general, con la garantía de su honorabilidad y la de su alta representación; es solución de derecho incontrovertible, principio elemental de justicia, que el señor Gómez no era más que un rebelde sobre el cual no podía caer la espada de la ley. Entre esa espada y la libertad del indultado, estaba de por medio para ampararlo la palabra de honor del capitán general don Emilio Calleja. No sólo holló éste su solemne compromiso, contraído á la faz del mundo, sino que su sucesor, en cuyas facultades estaba el enmendar la falta, la llevó hasta sus últimas consecuencias, arrojando así, ante la opinión de hoy y ante la posteridad, la culpa y el fallo inapelable de la historia.

Propios y extraños habrán de deplorar el destino inmerecido de la noble víctima; los primeros, hallarán en esa sentencia la más saludable y eficaz de las lecciones; los segundos, tendrán un dato más para completar su juicio sobre el carácter de la dominación española en Cuba, y el sesgo que el gobierno colonial le da á su política con los revolucionarios. Las penas del benemérito condenado, como la que en su adolescencia arrastrara el triste José Martí, son laureles de hierro que puede mostrar con orgullo, como timbres de honor, como recompensa á su consecuencia, á

su lealtad, á su altivez no domada ni abatida. La profunda simpatía que ha de inspirar su suerte á todo corazón hidalgo, será mayor y más intensa cuando, con la historia de sus sufrimientos y de sus vicisitudes en la prisión, se conozca la correcta y levantada conducta que observara con sus mismos acusadores. Los mercaderes peninsulares que le vendieron las armas fueron los primeros en revelarlo todo, y el Sr. Gómez, lleno de caballerescas conmisericordia, declaró que estaba persuadido de que si los vendedores hubieran traslucido el objeto á que se destinaban las armas y municiones por él adquiridas, seguramente, por patriotismo, no le hubieran vendido un sólo fusil ni un cartucho. De rasgos como este está llena su vida de prisionero, y hemos de decir con pleno conocimiento de causa y en estricto homenaje de justicia, que los primeros en aclamar estas virtudes y en loarlas con admiración sincera, fueron los militares españoles que por razones de sus cargos estaban en relación constante con el reo inculpado.

Opreso el corazón y nublada la frente verán muchos alejarse el barco que lo conduzca al lejano y siniestro presidio; algunos, los que impetraran, movidos por un sentimentalismo teatral, piedad para el reo de delito común, para el matador instintivo, y no han tenido corazón para protestar, en nombre de aquello que más dignifica á la humana criatura, del atropello que al fin se ha consumado en la persona de Juan Gualberto Gómez.—algunos, decimos, aplaudirán con el frenesí de la conciencia envilecida el castigo infligido á la víctima, almas ruines que envidiaron sus talentos, adversarios sin nobleza que no perdonaron al periodista batallador y siempre respetuoso y cortés con el contrario—el vigor de su lógica, la energía de sus razonamientos y el desinterés con que servía los principios de que se hiciera ardiente propagandista.

La esposa, los padres, los hijos del señor Gómez, tienen un hogar en la casa de cada emigrado. No les faltará el pan, ni el amor ni el consuelo de los que nos sentimos orgullosos de las cualidades y los méritos del ser que tanto aman. El partirá á cumplir su destino con aquella heroica entereza del desterrado, en cuyos labios puso la musa de José Agustín Quintero, aquel canto magnífico del *Banquete del Destierro* en que la mordedura de cada pena hallaba su correctivo inmediato en un brindis por los caídos en el sangriento vía-cruz y en un viva ardoroso por la Libertad.

### GUERRA DE CUBA

Las noticias que día á día nos han comunicado el telégrafo y la prensa española y americana, demuestran que la guerra de Cuba ha tomado un incremento alarmante para el Gobierno de España; incremento que nadie esperaba, comparando los limitados elementos que se suponían á los insurgentes cubanos, con los recursos más ventajosos con que cuenta la metrópoli castellana, consistentes, si no en dinero, sí en mayores tropas organizadas y en marina.

Cuando las primeras partidas se lanzaron á la revolución, dando el grito de independencia, todos vieron en aquel movimiento, la acción pasajera de unos grupos de ilusos, fáciles de reducir á la obediencia colonial ó de exterminarlos en una guerra sin trascendencia.

La Capitania general de la Perla Antillana fué la primera en asegurar la poca significación del levantamiento separatista, dando un brevísimo plazo para volver las cosas á su antiguo estado; pero las funciones de armas libradas al principio, las numerosas guerrillas que siguieron levantándose en diversos puntos, el desembarque del Delegado JOSÉ MARTÍ, la incorporación de los generales Máximo Gómez, Antonio Maceo y otros Jefes prestigiados en la pasada guerra, fueron hechos significativos que cambiaron la confianza en verdadero terror, y exigieron el envío violento de los primeros refuerzos de España para hacer frente á la situación.

A pesar de lo expuesto, se creyó posible pacificar á los cubanos con el nombramiento de Capitán general de la Isla, con facultades extraordinarias, librado al Sr. Gral. Martínez Campos, militar de notable sentido práctico, sagaz, pactador de los tratados del Zanjón, y conocedor del terreno donde debía operar.

Llegó á Cuba el Sr. Martínez Campos. Se ha pasado varios meses desplegando una actividad que le honra; ha peado y le han sido remitidos considerables refuerzos de todas las armas;

ha dispuestos muchos movimientos estratégicos; ha llevado á sus filas los presidiarios de Ceuta, Mahón, Isla de Pinos, Habana; ha perdonado á los desertores del ejército; ha armado caballos y ofrecido honores y recompensas á criminales que asesinen con engaño á los Jefes insurgentes, y sin embargo de todo esto, la revolución es más potente cada día y sus partidas operan desde la provincia de Matanzas hasta el cabo de Maisí. El sentido práctico, contraproducente ante la incorruptibilidad de los que luchan por su emancipación política; la sagacidad ha sido estéril ante otra sagacidad, y el valor se ha estrellado contra otro valor.

Uno de los fines que se proponía el Sr. Martínez Campos con empeñoso afán, era evitar que fuese invadida la región del Camagüey, colocando al efecto dos líneas de fuerzas numerosas; pero la invasión se llevó á cabo, merced á la deficiencia de los Jefes subalternos españoles que no supieron impedir la, según consta del informe que el Gral. Máximo Gómez rindió al Centro Revolucionario, cuyo documento aparece publicado en el periódico "PATRIA," órgano del mismo Centro, que se publica en Nueva York.

No obstante el rigor de la censura de imprenta establecida en Cuba, son conocidos del mundo entero los detalles de los principales combates que se han librado con resultado favorable á los separatistas, figurando en primera escala, por su importancia, el que tuvo efecto entre Veguitas y Bayamo, donde además de haber muerto el valiente General Santocildes, varios componentes del Estado Mayor y crecidísimo número de tropa, estuvo también en grave riesgo de ser copado el Gral. Martínez Campos, quien tuvo que hacer á pie la contramarcha hasta Bayamo, con poca escolta y después de haber dejado en poder del enemigo el parque de reserva y los botiquines. Los periódicos españoles conceden esta acción mayor importancia que á ninguna de las de la guerra anterior.

Es opinión general, que el Sr. Martínez Campos trata de librar algunas batallas en revancha, y á juzgar por la violenta concentración que ha estado haciendo de sus fuerzas, se cree probable que pronto tengan lugar nuevas funciones de armas.

La organización con que se llevó á cabo el actual movimiento revolucionario, su desarrollo creciente en todas las poblaciones, el apoyo moral y material que tiene de todos los cubanos dentro y fuera de la Isla, son circunstancias elocuentes que destruyen de una manera tangible, la insidiosa aseveración, de procedencia colonial, que pretendía dar al alzamiento antillano el carácter de guerra racista ó de negros. En los campos hay ciertamente algunos Jefes y partidas de gente de dicho color, digna y disciplinada, pero no guardan comparación con el número de Jefes y tropa pertenecientes al elemento blanco, y ambos colores cubierto por una misma bandera, con la misma abnegación y persiguiendo iguales fines.

No es posible asegurar cuál sea el resultado final de esta campaña; pero por hoy la revolución está potente, el entusiasmo por la causa toma mayores proporciones cada día, creándole no tan sólo las simpatías de las Repúblicas del continente americano, sino las de todas las agrupaciones y periódicos europeos de indole liberal. No podía esperarse otra cosa, porque siempre inspiran interés profundo los pueblos que como el de Cuba "luchan por la independencia ó el martirio," según la frase expresiva del sacrificio de Dos Ríos, el sublime redentor JOSÉ MARTÍ.

El artículo que acaba de leerse vió la luz el 11 del presente en *La Realidad*, diario de Mérida de Yucatan. No hemos titubeado en reproducirlo por su mérito intrínseco, la seriedad que late en todos sus aseveraciones y, sobre todo, porque refleja fielmente el juicio unánime de la prensa hispano-americana acerca de la Revolución.

### DE LA HABANA.

Sr. Director de PATRIA: Agosto 21.

El fusilamiento de Mujica, primera ejecución oficial de esta guerra; ha hecho muy mal efecto, tanto á cubanos como á españoles, pues todos recuerdan la generosidad de Máximo Gómez, que lleva perdonados centenares de soldados y oficiales, dejando á éstos sus espadas.

El telegrama que publica *La Lucha* de ayer, desde Madrid, sobre una entrevista que tuvo un corresponsal de su periódico con el general Salcedo, ha causado aquí profunda extrañeza.

En Santiago de Cuba las fuerzas españolas encontraron un hospital cubano en el que dicen había 80 heridos, asistidos por el Dr. Mascaró y otro, y todos fueron muertos, todos. Esto, se dice, fué obra realizada por Salcedo el mes pasado. (1)

Se habla mucho de un encuentro en las Villas con Roloff y Serafín Sánchez, muy reñido, en que dicen los españoles tuvieron 150 bajas entre muertos y heridos. Los heridos llegan aquí por goletas desde Cienfuegos, y se desembarcan por la noche para que el público no se entere. La última remesa dicen que fué de 280 hombres, entre ellos muchos bomberos y voluntarios. Ayer murió uno de los primeros, herido por detrás. El Hospital Militar está lleno y piensan habilitar como tal el Cuartel de Madera que está en Carlos III, y ya tienen listo el Hospital Militar de Santiago de las Vegas, en espera de enfermos. La fiebre amarilla, en las Casas de Salud de la Habana, está haciendo mucho estrago, imagine Vd. lo que será en el campo de la guerra, donde faltan comodidades y cuidados.

Corren muchos y contradictorios rumores sobre los autonomistas y la Junta de los 30. Dicen unos que la Central no volverá á reunirse, otros que se reunirá hoy para decidir sobre el proyecto de contra-revolución con la bandera de la Autonomía. De D. Marcos García nada se sabe sobre lo que se piensa; tiene tomada casa en Guanabacoa, pero ha ido á Sancti-Spiritus y se dice que pronto volverá á esta. Ya todo el mundo desconfía de él.

Todos los diarios norte-americanos que pasan por el correo de esta ciudad, llegan abiertos á manos de los destinatarios. Algunos suscriptores directos del *New York Herald* han recibido sus números agujereados, recordándoles lo que dicen referente á la guerra.

El alcance del *Diario de la Marina* de ayer comenta con muchísima gracia lo de las *guerrillas marítimas* del general Salcedo.

Hasta otra.—Su affmo.,

VALMASEDA.

### NUEVOS AGENTES.

LA Delegación, con el propósito de hacer más rápida y eficaz la gestión de los intereses que le ha encomendado el Partido Revolucionario, y persuadida de la conveniencia y necesidad de simplificar el trabajo centralizando su dirección, ha tenido á bien crear Agencias Generales, con el carácter de Sub-delegaciones, en aquellos lugares en que más imperiosamente lo exigen las circunstancias. Donde exista un agente general, allí estará la más legítima representación del Delegado, y los Cuerpos de Consejo y los clubs comprendidos en la jurisdicción del mismo lo acatarán y en todo mantendrán con él las mismas cordiales relaciones que hasta aquí, con gran provecho de la Patria, han mantenido con la Delegación.

Recientemente dimos cuenta del nombramiento del benemérito ciudadano José D. Poyo para el cargo de agente general en la ciudad de Cayo Hueso. Hoy hemos de noticiar, con la misma satisfacción, los nombramientos de dos compatriotas meritísimos.

Para ejercer el cargo de agente general en la península de la Florida, ha sido designado el coronel Fernando Figueredo Socarrás, veterano de la guerra de los diez años, cubano de larga y limpia historia, de intachable probidad é indiscutible valía, y á quien tanto debe y ha de deber en lo sucesivo el Partido Revolucionario Cubano.

Para desempeñar el mismo cargo en los Estados Unidos Mexicanos, con residencia en la ciudad de México, ha sido nombrado nuestro distinguido y cultísimo compatriota Nicolás Domínguez Cowan, persona de reputación en el mundo de las letras y justamente estimado por sus relevantes virtudes en el país en que vive hace más de veinte años.

Estamos convencidos que nuestros afiliados acogerán con el mayor y más efusivo beneplácito, los nombramientos de los señores Poyo, Figueredo Socarrás y Domínguez Cowan.

### EL FRACASO DEL PACIFICADOR.

MEJOR y más elocuente que todo lo que pudiéramos decir recordando la historia del

(1) Esperamos llenos de ansiedad la confirmación ó rectificación de tan grave noticia, que por dos veces nos ha sido comunicada desde la Habana.—(N. de la R.)

general Martínez Campos, desde que llegó a las playas cubanas hasta que sufrió el reciente y ruidoso desastre de Dayamo, es el suelto que reproducimos a continuación, tomándolo del periódico *La Patria* de Santiago de Cuba, correspondiente al 10 del actual:

"Nuestro apreciable colega *El Avisador Comercial* de la Habana, del 3 del corriente, al dar cuenta en una revista política de los sucesos actuales de Cuba, inserta el párrafo siguiente, cuyo contenido ha llamado nuestra atención, porque no creíamos que el digno general Martínez Campos hubiera transmitido al gobierno supremo ese despacho. No es posible que pueda haber fracasado la gestión del prestigioso y noble caudillo, cuya política de generosidad y de olvido es tan aplaudida de todos; no debe desanimarse el ilustre Pacificador en su elevada misión de devolvernos la paz, que en breve brillará en Cuba."

Dice así el párrafo:  
"La llegada de los periódicos peninsulares, dando cuenta del telegrama pasado al gobierno por el general Martínez Campos diciéndole, con el noble desinterés, el alto patriotismo y la modestia que caracterizan a nuestro más alto prestigio militar, que consideraba fracasada su gestión, veía menguar su prestigio y se ponía a disposición del gobierno para que resolviese, ha sido objeto de muchos y muy diversos comentarios durante la semana, no porque la opinión considere cierto lo que el Pacificador expresó, sino porque revela el estado de su alma generosa, de su patriotismo mortificado."

En *El Imparcial* de Madrid, del 10 del mes último, encontramos efectivamente la noticia a que se refiere el colega habanero, y que le fué comunicada por su corresponsal de Cádiz, después de una conferencia celebrada con el señor general Linares al embarcarse para esta isla.

#### DOMINGO MUJICA.

El jefe revolucionario de este nombre, que se había sublevado en *El Realengo* para secundar el ya formidable movimiento de las Villas, tuvo la desgracia, en un encuentro desigual, de caer en manos del enemigo. Conducido a Matanzas y sometido a un juicio sumarísimo en cumplimiento de la circular dictada por el general Martínez Campos el 4 de julio, fué condenado a muerte y pasado por las armas 48 horas después de su captura.

¡Qué contraste! Mujica, cojido en el combate, es fusilado por orden del *humanitario* general Martínez Campos; Massó pone en libertad a los prisioneros de la guerrilla que privara a la patria de los servicios de Amador Guerra; Maceo consiente en que el general Campos recoja los heridos y se pulte los cadáveres que dejara abandonados en el campo de Valenzuela; y el general Máximo Gómez, el caudillo de *negros feroces* y de *desalmados brigantes*, opone a la circular del general Campos, que es poco menos que una proclama de *guerra a muerte*, la circular de 1.º de Agosto, inserta en el número anterior de PATRIA, en la cual ofrece incondicionalmente la libertad y la vida a todos los prisioneros españoles que caigan en poder del Ejército Libertador.

No podemos ofrecer testimonio más cumplido de nuestra *barbarie*, de nuestra *ferocidad*. Véase ahora la ejemplar entereza de la noble víctima, según la minuciosa narración que copiamos del diario habanero *La Discusión*, del 20 del actual:

#### MUJICA, EN CAPILLA.

Matanzas, 19 de Agosto.—7.20.

Hoy a las 5.30 de la tarde, ha sido puesto en capilla, para ser fusilado, Domingo Mujica.

—Sosa.  
—Hoy a las 6.15 de la tarde, fué leída al reo don Domingo Mujica, la sentencia de muerte, que pronunció el consejo de guerra de antes de ayer, y que aprobó en Cienfuegos el general Martínez Campos.

—En los momentos que le fué leída la sentencia de muerte por el secretario de la causa, cabo don Elías Sospedra, y comandante don Francisco Nájera, la oyó con perfecto aplomo y serenidad y la firmó con toda entereza.

—Es Mujica más bien alto que bajo, de aspecto simpático, barba cerrada, ojos verdes, y amena conversación.

—La madre del desventurado Mujica, la distinguida señora doña Juana Carratalá, en unión de su hija doña María Mujica y el

joven don Alberto Casas, llegaron a la capilla a las ocho y media en punto. Junto a él abrazaron al desdichado Mujica, diciéndole la madre, bañada en lágrimas: ¡Ay, hijo mío, cuán desgraciada soy! A esto contestó Mujica sin inmutarse, "que no se afligiera que ese era su destino, que estaba resignado y que ella tuviese valor y no llorara."

El Dr. Portas acudió solicito en auxilio de la infeliz madre, presa de un síncope, suministrándole una posición reparadora. Además del doctor auxiliaron a la señora Mujica don Luis Yunquer y don Luciano Garnía.

A las tres y media de la tarde, encontrándonos en el Castillo, estuvieron de nuevo a ver a Mujica su madre y sus hermanos. Mujica ignoraba aún el fallo recaído y que procuraba ocultárselo. La madre, dominando la emoción que le embargaba, le manifestó que había tenido una entrevista con el general Martínez Campos, concretándose a recomendarle tuviese confianza en Dios.

Mujica leyó en el rostro de su buena madre el amargo pesar que le embargaba y el inmenso esfuerzo que para dominarlo hacía.

—No te aflijas, madre, exclamó, que si el general decreta que yo muera fusilado, no será el primero pero ni tampoco el último.

—A las siete de la noche pidió el reo papel de carta y sobres para escribir varias cartas, los cuales les fueron traídos.

—A las diez en punto de la noche, el reo se separó por breves momentos del lado de sus familiares y con una serenidad verdaderamente admirable se puso a escribir. Antes de esta operación cogió una almohada del catre que allí tenía y la colocó en el espaldar del sillón en donde estaba sentada su madre, para que estuviera cómoda y se recostara.

—A las diez y media de la noche, el oficial del piquete le hizo presente a los familiares de Mujica que ya era hora en que ellas debían de ir a descansar, y en ese momento Mujica se levantó del mecedor que tenía al lado de su madre, cogiéndola por las manos y diciéndole: "mamá, resignación"; tomándola en tonces por los brazos y abrazándose ambos, rompiendo la madre en sollozos, y él le decía: "mamá, no te aflijas, me vas a angustiar," y ella entonces, colmándolo de besos: "¡Esta es la patria—le dijo él—no me acrimines.—No, hijo mío." Entonces, llevando de los brazos a su madre, la sacó hasta la misma reja de la capilla, en donde pronunció estas palabras: "Adiós para siempre, hijo de mi alma." De allí fué llevada en brazos por don Luis Junquet y don Luciano García, acompañando a la hija, del brazo, el gobernador del castillo, teniente señor Lemus, hasta que montaron en el coche que esperaba a la salida de la fortaleza.

El reo Mujica, después de haber oído con verdadera religión y valor la primera misa, se mudó de pantalones, poniéndose en vez de unos blancos que llevaba, otros negros, y dijo que era para estar en carácter para el acto que se iba a realizar.

CONVERSACIÓN.—En una sostenida con el comisario de guerra, señor Peralta, quien atiende al reo en sus últimos momentos, éste le dijo:

—¿Cree Vd., señor Peralta, que mi valor me acompañará hasta el momento de entrar en el cuadro?

—¿Cómo nó? Vd. da pruebas de ello.

—Sí, créalo Vd., estoy en mi velorio y creo estar en el de un amigo.

Todas estas frases fueron acompañadas de una natural sonrisa como si se tratase de una simple reunión de amigos.

Momentos antes de salir de capilla el reo y formado ya el piquete que había de conducirlo al cuadro, preguntó si faltaba mucho tiempo para salir, a lo que le contestó el señor Peralta, comisario de guerra, que era cuestión de breves momentos; a lo que dijo Mujica: "Entonces tendré tiempo de fumar un cigarro!"

LA EJECUCIÓN.—Se verificó estando el reo parado y con la cara hacia el mar; no fué vendado.

—Después de haberle dado muerte a Mujica, los médicos señor don Pedro Sánchez Quirós y el del batallón señor Portas, pulsaron el cadáver y certificaron haber muerto intantemente.

#### LUGIDA FIESTA.

No hay espacio para detenernos todo lo que quisieramos en la reseña de la hermosa velada

lirico-literaria celebrada en Brooklyn, la noche del miércoles último.

Fuó uno de esos cultos espectáculos que dejan recuerdos agradables, tanto por el acierto en la combinación del programa, como por el mérito de los ejecutantes, de quienes no podemos dejar de hacer mención, aunque sea a vuela pluma. Las señoras Lucy Potts y J. Creamer, en su hermoso duetto *Scutless Rose*, cantaron con afinación y buen gusto; la niña Luisa Rodríguez, inimitable en su recitación *Novo or Neve*, por la gracia de sus maneras y por la intención que supo dar a las frases patrióticas; Enrique Nattes, inspirado en sus sentidas endechas a Cuba, preñadas de ternura y armoniosas en su ritmo, y feliz en sus dos festivas parodias de las *Rimas* de Becker; la niña Manuela Díaz, en su recitación *Lección Infantil*, desmostró Jespejo y gracia.

Pero los grandes aplausos de la noche fueron para el laureado violinista Fermín Valdés, en el *Nocturno* de Chopín, y en la *Habanera* de Sarasate; para la señora Ana Aguado de Tomás, soprano excelente, que en el aria de la ópera *Rienzi*, de Wagner, patentizó la excelencia de su voz, segura en todos sus registros, y la corrección de su escuela, como discípula que es de nuestro reputado maestro el fundador querido de la Escuela de Opera y Oratorio de Nueva York; para el Sr. Tomás, flautista distinguido que supo acompañar hábilmente a su señora esposa en la romanza de *Rienzi*; para Emilio Agramonte, hijo, voz hermosa, trémola, de barítono, que emitió a la perfección en la soberbia romanza de la ópera *The Ballo in Maschera*, de Verdi; para el acompañante famoso, Emilio Agramonte, cuya reputación profesional está por encima de todo elogio; para S. Figueroa, que en su poema histórico-descriptivo *Cuba y Puerto Rico* excitó el entusiasmo de la concurrencia, y, sobre todo, para el himno patriótico cubano *En Marcha*, que le valió una ovación estruendosa a las damas y caballeros que lo cantaron, hasta el punto de ser repetido tres veces, y a su feliz autor, el Profesor Armando Raggi, a quien obsequiaron con un artístico canastillo de flores... en cuyo centro se destacaba la bandera cubana—las bellas jóvenes que tomaron parte en su ejecución.

La concurrencia, numerosa y distinguida, espera impaciente la próxima velada:

Los señores C. A. Moya y Juan Fraga, incansables fomentadores de estos espectáculos, cuyos fondos se destinan a socorrer a nuestros hermanos heridos en campaña, merecen un tributo de reconocimiento.

Recibanlo de PATRIA.

#### EXPEDICION SANCHEZ ECHAVARRIA.

PRUEBAS incontrovertibles nos autorizan para comunicar a nuestros correligionarios que ha llegado felizmente a Cuba la expedición confiada al ciudadano Francisco Sanchez y Echavarría, con armas y municiones, y compuesta, entre otros, de los siguientes patriotas: Capitán, Natalio Dupouté.—Dr. Porfirio Valiente del Monte.—Miguel Varona.—Modesto A. Tirado (de Puerto Rico).—Mario Oguin (de Puerto Rico).—Julio Rodríguez.—Jorge W. Aguirre.—Fausto García.—Alberto Andrade.—Jesús Naranjo.—Eladio Valverde Massino.

La Delegación se complace en hacer público este suceso, omitiendo pormenores que la discreción aconseja callar, ofreciendo esta prueba más de sus esfuerzos y su celo en el desempeño de su misión.

#### HOMENAJE A BORRERO

De una Hija de Máximo Gómez

GRATITLD.

TIERRA de América: murió Borrero el bravo!

Se aumentó el mar de sangre de libertadores donde ha de sucumbir ahogado el despotismo que oprime ese pedazo de tierra americana. ¡Qué me duele el corazón! Ya no mana lágrimas sino sangre!

¡Paquito Borrero, héroe de Libertad! Cuando de rodillas elevaba a Dios el alma pidiéndole para tí,—para tí, salvador del padre mío, el día triunfante de tu gloria en la Libertad, para darte el abrazo de gratitud, oigo un estruendo sobre la América, siento como lluvia de plomo sobre mi

corazón, . . . y cae postrada mi alma ante tu cadáver.

¡Pero no, no has muerto! ¿Cómo morir si eres idea de gloria? Tu cuerpo ha sido el estruendo que ha estremecido mi alma. Pero esa idea de Libertad también irradia, y derrama su luz con más fuerza sobre los corazones.

¡Cubanos: los que no esteis en vuestro puesto, a ocuparlo! ¡Ya se parte el corazón! Ya las madres con él destrozado entre las manos, os piden venganza para sus hijos; la hija, busca auxilio mostrando el corazón ya roto, la hermana señala el cadáver del hermano!

¡Vayan millarada de hombres a levantar los rifles que han caído de los hombros de Borrero, Crombet y Martí!

¡A tu tumba—Borrero—vaya mi gratitud!

M. CLEMENCIA GÓMEZ TORO.

#### NUESTROS CLUBS.

"GUILLERMO MONCADA."

HEMOS de hacer mención especial en nuestras columnas del club revolucionario que lleva el nombre del gran guerrillero a quien mató traidora enfermedad y no bala enemiga: GUILLERMO MONCADA.

Este club, al fundarse en Panamá (Colombia), dentro de las Bases del Partido Revolucionario Cubano, viene demostrando que no es meramente nominal, sino de eficacia práctica, como lo prueba la cantidad que ya tiene acumulada, y que pone a disposición del Partido.

Reciba su Directiva, y en particular el digno Presidente, los plácemes a que se ha acreedora por su actividad patriótica.

#### "RECUERDO A MARTI."

San José, Julio 21 de 1895.

Sr. Secretario de la Delegación del Partido Revolucionario Cubano.—New York.

Muy señor mío: Tengo el honor de poner en su conocimiento que con fecha 14 del presente mes se ha constituido en esta ciudad club infantil patriótico denominado *Recuerdo a Martí*, con el objeto de perpetuar la memoria de nuestro querido Martí, muerto en los campos de la patria.

Este club de niños tiene por objeto ayudar a los fondos de la guerra de nuestra patria, y se adhiere en todo a las Bases del Partido Revolucionario Cubano, estando por consiguiente, los fondos que colecte, a la disposición de ese Centro de que es Vd. digno Secretario. Os adjunto también copia de la Directiva que ha sido elegida para dirigir este club en su primer período.

Aprovecho esta oportunidad para ofrecer mis respetos con la más alta consideración, con que me suscribo de Vd. atenta compatriota.

Patria y Libertad.

ADRIANA E. LOINAZ,  
Secretaria.

DIRECTIVA.—Presidenta, Julia Pérez.—Vicepresidenta, Sara Odio.—Tesorera, Emilia Audrain.—Secretaria, Adriana Loinaz.—Vocales, Enrique Audrain.—Rafael Pérez.

#### GALERIA DE PATRIOTAS.

EL pintor cubano señor F. M. Nadal, que es artista de buen gusto y entusiasta admirador de nuestros héroes revolucionarios, hace retratos al óleo, acuarelas y paisajes de Cuba a satisfacción de sus favorecedores.

Como un especial *souvenir* de la presente lucha por la independencia, recomendamos los retratos sobre porcelana de los *leaders* de la presente revolución, los cuales están hechos en platos de China, decorados al óleo con la bandera de la República de Cuba.

Los retratos de José Martí, Estrada Palma, Benjamin J. Guerra y Gonzalo de Quesada, pueden adquirirse al precio de \$2 cada uno. Los de Máximo Gómez, Antonio Maceo, Bartolomé Massó, Carlos Roloff, Serafin Sánchez, José M. Rodríguez y Flor Crombet, a \$2.50.

RECIBEN ÓRDENES:—F. M. Nadal, 242 Macon Street, Brooklyn; Emilio M. Amores, 203 Broadway, (Mail and Express Building), New York, y en la Imprenta *América*, 284 Pearl Street.

El 10 por ciento de la venta es para los fondos del Partido Revolucionario Cubano.

PROFESIONES, Artes, Industrias PUERTORRIQUEÑAS y CUBANAS.

MANUFACTURAS DE TABACOS, CUBANAS Y PUERTORRIQUEÑAS.

ADAY, R. V., 34 Old Slip. AGUIERO, J. M., 50 Fulton St. AGUILAR, T., 236 Bleecker St. BARRANCO & Co., 281 Pearl St. BERTANCOURT, F., 29 Fulton St. BALMACEDA, Luis, 932 Columbus Av. COSIO & Co., 130 Maiden Lane. CODRERO Bros. & Co., 214 Pearl. MIRANDA 206 E 103 St. FONSECA & CO., 169 Front St. FRAGA, Juan, 839 Fulton St., Brooklyn. GALINDO, R. C., 201 Fulton St. LOPEZ Havana Cigar Co., 86 Maiden Lane.

MANRESA, J., 32 Platt St. MARTINEZ Ibor & Co., 89 Water St. MEDINA, Eligio, 6 University Place. OLIVELLA, L., 149 Bleecker St. OTALLON, S., 627 Columbus Av. PEREA Bros., 91 Barclay St. QUESADA, F., 310 Fourth St. RODRIGUEZ, L., 7 Co. 4th St. RODRIGUEZ, R., 62 E. Fourteenth St. RODRIGUEZ, A., 5 Jackson St. BOIG, J. P., 105 Maiden Lane. SAUME, J., 636 Maiden St. TRUJILLO & Gemelie, 111 Old Slip. TRUJILLO & Sons, 111 Old Slip. XQUES, J. J., 427 Broadway.

MANUFACTURAS DE TABACOS Y CIGARRILLOS QUE, ADEMAS DE LAS QUE SE ENSEÑAN EN ESTAS PAGINAS, SE ENSEÑAN EN PUERTORRIQUEÑOS

AGUIERO, J. M., 50 Fulton St. AGUILAR, T., 236 Bleecker St. BARRANCO & Co., 281 Pearl St. BERTANCOURT, F., 29 Fulton St. BALMACEDA, Luis, 932 Columbus Av. COSIO & Co., 130 Maiden Lane. CODRERO Bros. & Co., 214 Pearl. MIRANDA 206 E 103 St. FONSECA & CO., 169 Front St. FRAGA, Juan, 839 Fulton St., Brooklyn. GALINDO, R. C., 201 Fulton St. LOPEZ Havana Cigar Co., 86 Maiden Lane.

COMERCIANTE.

M. N. Glynn, 12 Old Slip. Del Valle Socarrás, 130 Pearl St. Aencio y Cosío, 33 Pine street. Barrios, Zacarías, 23 Coenties Slip. Barranco, Manuel, 281 Pearl street. Cerdova, Pedro, Corrientes 100 Pearl. Cestero, J. N., 76 Pine street. Ferrer, Carlos, 100 Broad street. Fowler, J. J., 100 Pearl street. GARCIA, J., Cotton Exchange B'ldg. GARCIA, Benjamín, 118 Wall street. GARCIA, Benjamín, 281 Pearl street. GARCIA, José A., 75 Pine street. GARCIA, Virgilio, 40 Pearl street. GARCIA, Rómulo, 118 Wall street. GARCIA, Aristides, 207 Pearl street. JKelly, José E., 142 Pearl street. Perea L., 119 Fulton street. Pierra, Fidel G., 81 New street. Redraja, Rafael, 4 Cedar street. Sardiol, Arturo 81 New street. Schwartz, E., 81 New street. Santo, B., 160 Front street. Varanes, Luis, 81 New street. Zaido, E., 4 Cedar street.

MEDICOS.

Agramonte, Enrique, 132 W 98 St. Alvarez, J. R., 1350 Lexington Avenue. Amabile, F., 1636 Lexington St. Arango, Agustín, 125 E 26th St. Baralt, Luis A., 250 W 55th St. Crispin, Antonio, 1654 Madison Ave. Fernández, A. M., 1486 Lexington Ave. Ferrer, J. M., 35 E 31st St. Genes, H., 152 W 123d St. Guitierrez, R., 107 W 54th St. Henna, J. J., 8 W 40th St. Miranda, R. L., 349 W 46th. Fortuondo, B. H., 345 E 116th St. Fell Davis, F., 320 E 26th St. Quesada, G. J., 213 W. 127th St. Zeilling, F., 210 E 60th St. Asmagg, G., 120 E 80th St. Sauvalle, J. S., 228 E 13th St. Sabater, D., 107 E 80th St. Sarlabous, E. J., 96 MacDougal St. Terry, J. Antonio, 325 W. 45 St. Varona, J. de la C., 327 E 81st St. Vidal, E. C., 241 E Fifty-second St. Vidal, J. E., 48 Beach St., Stapleton, S. I. Victoria, J. Lopez, 322 E 69th St. Zayas, Lincoln, 356 W 56th St.

TABACOS PUROS SUPERIORES fabricados en Key West con rama Habana de primera clase.



De venta en todas las Tabaqueras de los Estados Unidos.



INSTITUTO ESTRADA PALMA de Enseñanza primaria y secundaria. (FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años. Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca. Para catálogos y demás pormenores dirigirse a Tomás Estrada Palma. Central Valley, Orange County, N. Y.

-BROOKLYN-

Buchaca, 253 Reid St. Costales, A., 518 Evergreen. Criado, L. F., 147 Fort Green. De Castro, J. F., 553 Henry. Figuera, M., 12 Stuyvesant Ave. Osorio, Justo, 57 Concord St. Ponce, N. J. 337 First St.

ABOGADOS.

Agramonte, Emilio, 280 Broadway. Del Pino, Emilio, 45 Wiam. Gonzalez, Antonio C., 35 Broadway. Jones & Govin, 45 Cedar. Ponce de León, Néstor, 40 Broadway. Quesada, Gonzalo, Broadway. Roura, José, 4 Warren.

NOTARIOS.

González, Antonio C., 35 Broadway. Ponce de León, Julio, 40 Broadway. Ponce de León, Néstor, 40 Broadway. Vintleim Maiden, G., 45 Cedar St.

PROFESORES DE MUSICA.

Agramonte, Emilio, 100 Lexington Ave. Castellanos, Miguel, 124 W. 127th. Fuentes, Pedro M., 132 W 44th St. Godoy, José, 120 W 35th St. Nuñez, Gonzalo, 1976 Lexington. Navarro, Rafael. Salazar, Isabel. Salazar, Pedro.

VENTAJAS.

Agramonte, Emilio, 100 Lexington Ave. Lopez, Manuel, 103 E and Thirty-fourth St. Serrano, Domingo, 107 E. 30. Zayas Bazán, Virgilio, 108 E. 17. ALBERTO GUITERAS, CIRUJANO DENTISTA. 3605 Locust Street, Philadelphia.

ARTISTAS.

Edeman, Federico, 232 W, 14 street. Jimeno, Patricio, 232 14 street. Molina, Alberto, 341 5th Avenue.

COLEGIOS.

Palma, Tomás Estrada, Central Valley Orange, N. Y.

PERIODICOS.

"El Porvenir" 51 New Street. "Revista Popular" 46 Vesey street.

BOTICAS.

Pernaz, Domingo, 301 Third Ave.

BODEGAS.

Desvernine, P., 52 Beaver. Lezpons, F., Maiden Lane 70.

RESTAURANTES.

"Casa de Huéspedes Hispano-Americanas" JULIO CRESPO, 240 Thompson St., cerca de Washington Park. Boulanger, 22 W Third Street. Calderin, P., 286 Sullivan. Polegre, Guillermo, 214 Pearl.

LOGIAS.

Logia "Estrella de Cuba" Benjamín Giberger, Venerable Maestro, 118 Wall Street. Logia "La Fraternidad" J. Manresa Venerable Maestro, 32 Platt Street.

PRESIDENTES SOCIEDADRS CUBANAS Y PUERTORRIQUEÑAS.

"Ignacio Agramonte" J. F. Silva, 214 Pearl Street. "La América" Francisco Lahens, 214 Pearl. "La Igualdad" Manuel Coronado, 944 Third Avenue. "Los Treinta" P. Calderin, 236 Sullivan. "La Fraternidad" M. A. Tirado 36 Vesey St. "La Liga" P. Calderin, 236 Sullivan street. "San Carlos" Eusebio Diaz, 1372, Third Ave.

CLUBS POLITICOS.

"Los Independientes" Juan Fraga, 839 Fulton, Brooklyn. "Borinquen," J. M. Terreforte, 51 Cliff St. "Pinos Nuevos" Lino Marshall, 2,043 Fulton St., Brooklyn. "Cubanacán" Gonzalo de Quesada 349 W Forty-sixth Street.

SECCION DE ANUNCIOS.

HOTEL DE SUAREZ CONOCIDO POR EVERETT HOUSE, ENSARATOGA. Este Hotel bien conocido de los viajeros de las Antillas y toda la América latina, se abrió al público el día 1 de Julio, y continuará hasta el 1 de Octubre. Durante el invierno se han hecho en él importantes mejoras, ademas de las que ya existían en él, para que los viajeros, ademas de estar cómodos y seguros, disfruten de un invierno agradable y saludable. Precios desde \$2.00 diarios. Habitaciones especiales para familias. Para más detalles y demás informes dirigirse a P. M. SUAREZ, Propietor.

NOTA A LOS VIAJEROS.—El Sr. Suarez ha sido nombrado Superintendente del HOTEL INN en Port Tampa, para la próxima temporada de invierno. Si usted sus amigos y los viajeros, pues allí estarán tan bien servidos como en su propia casa.

HOTEL CENTRAL. -Nos. 164-156, W. 14th Street-NEW YORK.

HOTEL DE 1. CLASE. ESPECIALMENTE Para Familias Latino-Americanas. MAGNIFICAS HABITACIONES. CUARTOS CORRIDOS. COCINA ESPAÑOLA Y FRANCESA. Precios Moderados.

Se habla español, francés é inglés. El Agente de la casa se encontrará en los muelles á la llegada de los vapores. Gervasio Pérez, Propietario.

Arturo T. Berutich



Imprenta America Trabajos tipográficos de todas clases con buen gusto y corrección.



"PLAVANO" RESTAURANT, No. 28 Este calle 23, Frente á Madison Square. Muy conveniente á los Viajeros. COMIDA BUENA, HABITACIONES MODICAS, NUESTRAS COSTUMBRES. Cuartos con comida ó sin ella. TABLE D'HOTE, con vino, \$1.00. ALMUERZO, 50cts.

En la ciudad baja: ALMUERZO Y LUNCH, 13 South William ó 57 Stone St.

PATENTS. CAN I OBTAIN A PATENT? For a prompt answer and an honest opinion, write to the U.S. PATENT OFFICE, Washington, D.C. This is the only reliable source of information concerning Patents and how to obtain them. Also a catalogue of mechanical and electrical books sent free. Patents taken through Nixon & Co. receive special notice in the Scientific American, and thus are brought widely before the public without cost to the inventor. This splendid paper, sent weekly, elegantly illustrated, has by far the largest circulation of any scientific work in the world. \$3 a year. Sample copies sent free. Building Edition, monthly, 12 1/2 cents. Single copies, 2 1/2 cents. Every number contains beautiful plates, in colors, and photographs of new patents, with plans, enabling builders to show the latest designs and secure contracts. Address: NIXON & CO., New York, 301 BROADWAY.

Tomás Estrada Palma. Central Valley, Orange County, N. Y.

GRAN FABRICA DE CIGARROS HABANOS "LA AMERICA" DE SEBASTIAN CABRERA. 1700 Broadway, Brooklyn, N. Y.

HERMINIA ANDRADE DE BENECH PERFECCIONADA MODISTA. Ofrece sus servicios al público en general y se hace cargo de toda clase de trabajos de bordados en seda, muselina, olán, lino y otros generos. Recibe órdenes en el No. 374, 8th. Avenida, entre 28 y 29 Sts.—N. Y.

"ENSAYOS POLITICOS." ARTICULOS Y DISCURSOS. —POR— RAFAEL SERRA. Un volumen de ciento cincuenta páginas. —Agente, M. de J. González, 206 East 85th Street.

"NATUEY." Poema Dramático. —POR— FRANCISCO SELLEN. Se vende en la Imprenta América á 50 centavos el ejemplar. A. T. BERUTICH. E. SPINETTI.

Hotel America. 1469 Michigan Avenue, CHICAGO. Sucursal del Hotel AMERICA de N. York. El único Hotel español é hispano-americano, situado en el punto más elegante y aristocrático de la ciudad.

PRECIOS: de \$3 \$4 diarios, según las habitaciones. CABLE: BERUTICH.

"EL GRAN LUCERO." —NOVELA INGLESA TRADUCIDA POR— BENJAMÍN GIBERGA. De venta en la Redacción de PATRIA á cinco centavos ejemplar.

BODEGA ESPAÑOLA. 97 Maiden Lane, New York. Aquí encontrarán todo cuanto pueda apctecer el paladar más delicado. Especialidades de Cuba, España, Francia, Italia y los Estados Unidos. Entre de ellas: Café á la criolla, Escabeche "El Polaco," Calamares, Tasaajo, Pasta de Horchata, Pulpa de tamarindo, Frutas en almibar, etc, etc. Los efectos se mandan á domicilio.

Imprenta "America" 284-286 Pearl St., corner Beekman St.